



Hakikat manusia harus kita pandang dalam keintegralan, keutuhan dengan bagiannya, yaitu seluruh bagian esensial manusia, baik yang metafisis ( animalitas dan rasionalitas ) maupun fisis ( badan dan jiwa ). Karena manusia menguasai dan mengendalikan bagian-bagian tersebut dalam seluruh pekerjaannya.

Secara ontologi, Keberadaan manusia dihadapkan pada dimensi eksistensinya. Eksistensi tersebut sangat menentukan pola kehidupan yang dialami. Karena eksistensi manusia, yaitu keberadaan manusia memiliki implikasi yang luas. Kita menilai kebebasan manusia antara kemerdekaan dan keterbatasannya tidak lepas dari aspek “ ada “ nya manusia sebagai suatu makhluk. Dan sebagai suatu makhluk, tentu memiliki indikasi yang khas baginya, terutama yang membedakannya dengan indikasi keumuman makhluk lainnya. Sebab apa yang wujud dari manusia tidak terlepas dari potensi-potensi yang mencirikan diri. Manusia dengan beberapa kategori ontologinya seperti keberadaan sebagai suatu eksistensi, ada dan menjadi, ketergantungan, potensialitas, pikiran, tindakan,serta keruangan dimana ia hidup dan sebagainya. Yang melatarbelakangi terhadap berbagai makna akan eksistensinya kebebasannya. Oleh sebab itu, dalam meninjau konsep perbuatan manusia dalam konteks kebebasan berbuat, merupakan pengaruh yang di dasarkan pada berbagai faktor yang terakumulasi dalam suatu keadaan, baik keadaan intern dirinya maupun ekstern.

Manusia merupakan eksistensi yang nyata. Dan dari eksistensinya tersebut kita dapat menemukan apa yang memungkinkan bagi dirinya, selain kita menemukan pula keterbatasannya pula. Jadi dalam perspektif eksistensi bukan hanya kemampuan, kekuatan yang mendorong kebebasan manusia, tetapi kita akan menemukan pula keterbatasan eksistensinya sebagai suatu kelemahan yang tidak dapat dilampauinya, ketika ia sendiri











Kita tidak menafikan hadis yang menyebutkan secara jelas pengaruh kuat atas milieu sosialnya. Selain terdapat bukti pula bahwa Qur'an mengakui sepenuhnya kemerdekaan dan kemampuan manusia dalam hal ikhtiar. Menunjukkan bahwa hukum sendiri ( Qur'an dan hadis ) memberikan dignitas ( kehormatan ) dan tempat bagi kebebasan manusia. Sikap Qur'an terhadap jabr dan qadr merupakan bukti bukan suatu kontradiktif, yang menimbulkan subyektifitas pemahaman. Di satu pihak pernyataan Qur'an sangat mendukung terhadap kebebasan manusia dalam perbuatan dan kehendaknya. Di lain pihak, semangat tersebut dipatahkan dengan statement yang menegaskan bahwa segala sesuatu telah menjadi ketentuan Allah, termasuk perbuatan manusia.

Demikian bijaksananya Hukum Allah yang telah mengatur kehidupan. Sikap Qur'an tersebut dimaksudkan untuk menumbuhkan sikap optimis manusia. Beberapa gelar yang diberikan kepada manusia sehubungan misi yang diperolehnya menuntut manusia untuk membuka diri, berusaha dan ikhtiar. Untuk menghindari penyimpangan kebebasan diluar kapasitas dirinya, Qur'an mengerem dengan pandangan yang nampak fatalis. Seperti keberhasilan bagi usahanya, kegagalan merupakan bukti bahwa kehidupannya diliputi pula oleh determinis. Keadaan qadr lebih merupakan peringatan kepada manusia supaya ia sendiri menyadari eksistensi yang sesungguhnya. Keseimbangan inilah yang menjadi area bagi kebebasan manusia.

Manusia adalah makhluk bebas, mampu mempergunakan kehendaknya secara positif, dengan mempertahankan sifat dasar. Sesuai kesepakatan Qur'an, manusia adalah makhluk bebas, mampu membuat pilihan dan berinisiatif. Akibatnya adalah bahwa ia makhluk yang bertanggung jawab, baik untuk dirinya sebagai pelaku yang memakai kebebasannya, maupun pertanggungjawaban kepada Ilahi, sebagai Pemberi eksistensi.









Pendapat tersebut dapat kita terima sehubungan dengan merebaknya sikap pesimis dalam meraih kehidupan. Bukan berarti kita menerima fatalisme, namun antara perjuangan kebebasan kita dalam hidup dengan benturan keterbatasannya dapat kita harmonisasikan dengan kesadaran untuk mengerti sistem-sistem tersebut secara menyeluruh sebagai bagian dari realitas. Manusia dengan kemerdekaannya dapat mengadakan hubungan dengan Tuhan dalam kepatuhan maupun keingkarannya. Tetapi dalam sunnatullah, manusia tidak dapat membebaskan diri dari perjalanan-perjalanan hukum-hukumnya. Di sinilah manusia harus bisa memposisikan dirinya, justru pada keadaan imanen yang benar-benar konkrit ( alam dan hukum-hukumnya ) sebagai ketetapan hidupnya, manusia harus beradaptif dengannya. Karena sistem-sistem tersebut adakalanya tidak dapat menjadi keselarasan bagi tuntutan hidupnya.

Di samping bukti bahwa secara imanen kebebasan manusia mengikuti naturnya, sehingga dalam situasi dan keadaan yang demikian, kebebasan berada dalam keterbatasan. Ada satu ruang lagi, yang harus dihadapi oleh kebebasan manusia, yaitu sisi transendent. Manusia dalam hubungannya dengan Tuhan terjalin sifat ketergantungan, sebagaimana ke duaan dalam dirinya, yaitu jasmani dan ruhani. Ini yang menghilangkan kebebasan mutlak manusia. Mungkin pula dapat kita katakan dalam transenden, kebebasan lebih memungkinkan memiliki keluasan, bila dibanding kebebasan secara imanen yang menampakkan keterbatasan. Tetapi kebebasan transendent hanya merupakan kerangka idealisme saja, yang dapat kita temukan pada denyut kehidupan imanen.

Kalau hal ini dihubungkan dengan kekuasaan dan kehendak mutlak Tuhan, akan diperoleh kesimpulan bahwa kekuasaan dan kehendak Tuhan juga sebenarnya mempunyai sifat tidak mutlak lagi. Dalam hubungannya dengan manusia, Tuhan menghadapi materi,







Tanggung jawab, amanat merupakan mediator manusia untuk melaksanakan aktifitas dalam rangka melaksanakan dan menjaga keseimbangan kehidupan di bumi.

Manusia sebenarnya hidup berdampingan dengan sifat Tuhan yang imanen, yaitu dengan Sunnatullah-Nya. Namun hukum tersebut, sejauh ini merupakan aturan bagi keseimbangan alam. Hukum tersebut tentu penghalang bagi kebebasan manusia. Tidak hanya satu axiomatika dalam kehidupan manusia. Justru keeksistensian manusia yang berbeda dengan makhluk infrahuman, ia dihadapkan dengan batas-batas yang ragam. Dalam hukum tersebut meskipun kita temukan sekat yang menjadi pembatas kebebasan manusia, ternyata faktor determinis ini membantu dalam menggali kesempurnaan eksistensi dirinya. Dapat kita bayangkan kehidupan yang tiada batas, tentu sebuah kehidupan yang monoton, hanya materi yang ada dan dipikirkan.

Faktor determinis, ternyata mampu mengembalikan manusia pada diri yang sebenarnya. Semakin manusia mengenal akan dirinya, akan semakin sadar akan keberadaan dirinya dalam koeksistensi di dunia. Apa yang di sampaikan oleh sebuah hadist, dapat kita terima, yang mengungkapkan bahwa “Barang siapa yang mengenal dirinya, maka dia akan mengenal Tuhannya “. Dan hadist tersebut sejalan dengan apa yang dikemukakan sebagian kaum eksistensialis, seperti Berdyaev, terutama Jaspers bahwa justru kebebasan dalam eksistensi manusia yang memungkinkan menyadari Tuhan. Kesadaran akan diri muncul bersamaan dengan otonomi yang ia laksanakan.

Dalam hukum-hukum itu, manusia pada garis besarnya ditentukan dan dapat menentukan masa depannya. Ditentukan dalam arti bahwa sebagian hukum-hukum yang menjadi Sunnatullah alam memiliki aturan universal bagi semua makhluk, termasuk manusia. Kematian, kelahiran, kesituasian hidup dipegang oleh setiap makhluk. Inilah yang dikatakan oleh beberapa filosof sebagai situasi batas yang bersifat mutlak.





